

Intervención en Inauguración Consultorio Francisco Boris Soler
MELIPILLA, 1 de septiembre de 2005

Quisiera decirle a todos ustedes, queridos amigos y amigas de Melipilla, de Pomaire y alrededores, que estamos contentos de compartir con ustedes esta mañana acá, conjuntamente con nuestro ministro de Salud, el subsecretario, los directores del Ministerio, con la intendenta de la región y con los parlamentarios que los representan.

Contentos porque aquí estamos culminado una etapa y preparándonos para otras. Un año atrás, el 12 de julio se puso acá la primera piedra y hoy día estamos celebrando el consultorio. Esa es la forma y la rapidez con que se trabaja. No pudimos participar en la primera piedra. El 12 de julio estábamos en Parral con motivo de los 100 años del natalicio de Pablo Neruda. Por eso estoy contento de ver ahora acá concretada esta iniciativa.

Contento también de lo que se ha logrado hacer aquí. La comunidad se movilizó, era un sueño, como dijo el alcalde, durante muchos años, un club deportivo que donó su cancha para poder hacerlo, y así se va haciendo Chile, con el esfuerzo de todos.

Esto que estamos celebrando es una muestra de lo que estamos haciendo a lo largo del país. Esta alegría de ustedes de tener este hermoso consultorio se va a repetir a lo largo de éste y el próximo año. En otros 30 lugares de Chile se están construyendo en este momento 30 consultorios, con una inversión de más de 30 mil millones. Vale decir, mil millones cuesta cada consultorio en promedio. Está clarito, ¿verdad?, 30 consultorios, inversión, 30 mil 700 millones. Mil millones por consultorio, esa es la magnitud del esfuerzo de lo que estamos haciendo.

A esto tenemos que agregar la construcción de nuevos hospitales en cuatro puntos distintos del país, entre los que destacan el de la zona norte de Antofagasta, el de Alto Hospicio, lo que estamos haciendo en el hospital de Castro, en el sur.

Todo este tremendo esfuerzo de infraestructura es para poder escuchar muchas veces lo que ha dicho doña Rosa Reyes, que impacta y es fuerte. El domingo pasado estaba en la Onemi, con motivo de los temporales que teníamos, parece ser que los canales hicieron un despacho en vivo y, por lo tanto, la ciudadanía sabía dónde estaba en ese momento. Cuando salí de la Onemi, ahí frente al Parque O'Higgins, había más o menos unas 50 personas, y muy cariñosas, aplaudieron, qué sé yo, y una de ellas se acercó, me abrazó y me dijo 'estoy viva gracias a usted'. También tenía un cáncer y estaba siendo tratada por el Auge.

Esos son los hechos por los que vale la pena dar las peleas y creérsela. Yo creí que era esencial una reforma profunda a la salud. ¿Cuántos me dijeron que eso era imposible sacarlo adelante? No es la ley perfecta, pero si usted espera la perfección, no avanza. Pero ahora tenemos una ley clara, definida.

Dijimos que lo más importante era aumentar la resolutivez. ¿Qué quiere decir eso? Que aquí en los consultorios podamos resolver más cosas que la que resolvíamos antes. Entonces, le diría a los amigos de la tele: vengan a ver acá este consultorio, lo que hay en el sector de la odontología, lo que hay, y vengan a ver el sistema de rayos para los dientes. Hace mucha diferencia decirle 'espérese un momentito, vamos a ver lo que

tiene', le saco el rayo, lo veo y sigo tratando, a tener que decirle 'tome hora para tal parte, para que le van a sacar un rayo no sé dónde'.

Con qué orgullo hemos estado hablando la directora. Me llevó a mostrar cuanto cosa tenía. Para sacar las ecografías que tenía, el ecógrafo, que lo mostró con tanto orgullo, que le llegó ayer. ¿Y eso qué significa? ¿Cuántas madres van a poder estar allí sin tener que ser derivadas a otro hospital? Porque una cosa es construir el consultorio y otra cosa tan importante es dotarlo de los instrumentos para tener la resolutiveidad y no tener que ir a otro lado. Eso es lo importante, y eso es lo que estamos haciendo.

Ahora, entonces, en los próximos meses tenemos que definir cuáles van a ser las 15 nuevas patologías que van a ser operativas a partir de enero del año próximo. Eso quiere decir que a las 25 patologías actuales, entre las cuales está el cáncer, cuáles vamos a agregar, porque a medida que Chile va creciendo, puede tener nuevas patologías y podemos tratar mejor a más gente.

Eso implica que hasta ahora se han atendido más de 329 mil pacientes, desde el primero de julio hasta hoy 329 mil pacientes, aquí en Melipilla más de 700 pacientes, muchos con hipertensión, con infecciones respiratorias agudas, con neumonía, con diabetes tipo II, que son algunas de las patologías que están en el Auge.

Hemos dado un salto tremendo en materia de salud, y ese salto tremendo en materia de salud es lo que nos hace ahora tener credibilidad y poder decirle a los amigos en Chile que hemos trabajado firme en estos años para tener el país en el nivel en que hoy está. Hemos trabajado firme en estos años para dar un tremendo salto en el ámbito de salud, como lo estamos haciendo también en distintos otros ámbitos de la vida nacional.

La cuenta que dio el alcalde, en sus palabras de bienvenida, refleja eso, cuándo él dice 'mire lo que pasó aquí, lo que pasó en vivienda, lo que estamos haciendo en cada uno de los distintos ámbitos, los avances que tenemos del punto de vista de la infraestructura vial'. Y luego, el alcalde, como corresponde a un buen alcalde, dice 'Chile va a seguir creciendo ¿y Melipilla cómo va ahí?'. Claro, plantea inmediatamente lo de Pomaire, y le quiero decir alcalde, que está bien, hay un convenio de programación entre el Ministerio de Salud, la intendenta de la Región Metropolitana, y Pomaire está el 2006, a más tardar el 2007, ahí están los fondos y usted estará inaugurando una cosa tan hermosa como ésta en Pomaire en un tiempo más.

Lo del Metrotren, bueno ... Lo del Metrotren, quiero explicar en dos palabras la situación que hay ahí. Lo que tenemos respecto al Metrotren es la necesidad de poder terminar y culminar adecuadamente lo que son las inversiones que estamos haciendo al 2005 y en el plan trienal 2006-2008 (de la Empresa de Ferrocarriles del Estado), y las posibilidades de implementar el Metrotren, esperamos que puedan estar dentro del próximo plan trienal. Tiene algunas dificultades, no tiene la línea las características de la que hay entre Santiago y Chillán. En consecuencia, es más compleja la operatoria.

Lo segundo que quiero decir, porque uno tiene que decir las cosas como son, en este próximo plan el grueso de la inversión, 150 millones de dólares, son sólo para modestos 39 pasos desnivelados, que es la diferencia entre la vida y la muerte de tanto chileno. Ustedes han visto lo que ha ocurrido ¿verdad?, se dice 'primero el tren', a finales del siglo XIX, comienzos del XX. ¿Autos?, no habían. Y ahí está el tren. Y después

llegaron los autos, los buses, y los caminos. Y ahí está el tren. Entonces el tren dice 'bueno, pero si los caminos llegaron después, no tengo por qué hacer paso desnivelado. Yo llegué primero aquí'.

En la discusión de a quién le corresponde hacerlo, el tren que dice 'yo llegué primero, y cuando yo pasaba por aquí, no había ni un auto ni un camión. Después le hicieron un camino. Y, claro, puse un guardavía. Pero la culpa es del que llegó después, no mía'. Y el camino dice 'no, pues, perdóneme, pero aquí hay que hacer, usted usa la vía aquí, me interrumpo el camino, hay que hacer un paso desnivelado'. Y ahí está la discusión.

Son 39 pasos desnivelados, los más importantes, no todos, entre Santiago y Temuco. Esos 39 pasos desnivelados cuestan 150 millones de dólares. Tres a cuatro millones por paso desnivelado. O sea, al lado de un consultorio. Mire el cálculo que le acabo de hacer. Esa es la magnitud del esfuerzo.

Entonces, claro, usted dice, ¿va a seguir con el Metrotren a Melipilla? Bueno, ¿y los pasos desnivelados cuándo? Esas son las decisiones que tiene que tomar. Lo ideal es decir 'hago las dos cosas', pero le estoy planteando los temas como son.

Dado que estamos planteando los temas como son, entonces quisiera aquí, desde Melipilla, hacer un llamado a los chilenos y chilenas a tener tranquilidad. El Gobierno sabe lo que hace y pueden estar tranquilos que en Fiestas Patrias el precio de la bencina no va a ser el que se está diciendo que va a ser, porque este gobierno está estudiando y va a tomar las medidas del caso.

Lo único que le pido a chilenos y chilenas, que tengan confianza en lo que estamos haciendo. Estamos conscientes de la situación que ocurre, particularmente como resultado del huracán en Estados Unidos, Katrina. Lo que esto significa es que se ha producido una situación diversa entre el precio del crudo, del petróleo, y el precio del petróleo refinado, que es la gasolina, en el precio del Golfo. El crudo está aquí, la gasolina está acá.

En consecuencia, estoy tomando las medidas necesarias, con mis ministros, para informar oportunamente al país.

El próximo lunes va a haber una disminución en el precio de la bencina de 12, 14, 15 pesos, pero vamos a tener una respuesta para que no ocurra lo que de acuerdo con el sistema actual ocurriría.

Por lo tanto, como tantas otras veces, pido que confíen en este Gobierno. Se dijo que íbamos a tener racionamiento eléctrico, ¿se acuerdan? Que no íbamos a tener gas para pasar el invierno ¿se acuerdan? Que el Auge no iba a salir, 'el proyecto estrella del gobierno está liquidado', ¿se acuerdan? Cada una de esas cosas las hemos sacado adelante.

Tengan tranquilidad, sabemos lo que hay que hacer, oportunamente vamos a informar al país, pero por ahora aprestémonos para pasar un buen 18, porque la bencina no será lo que hoy día se está diciendo que va a ser, porque este gobierno sabe cuáles son las prioridades y tenemos que actuar en ese ámbito. Y creo que es una buena noticia que debemos también celebrar.

Quiero concluir diciéndoles que la satisfacción de estar acá, entregando este consultorio, es la satisfacción de un pequeño botón de muestra de lo que está ocurriendo a lo largo y a lo ancho de Chile, un país que está creciendo y creciendo firme, un país que este año va a tener un nivel de inversión como nunca lo ha tenido, un país que va a tener un crecimiento y cifras macroeconómicas que son las más espectaculares de los últimos 10 años. Eso, eso es producto del esfuerzo de todos los chilenos. Eso es producto de haber sabido, cuando el tiempo y las circunstancias eran difíciles, mantener bien el timón del aparato del Estado.

En consecuencia, creo que a partir de eso le puedo pedir a los chilenos que en esta emergencia internacional que ocurre con el precio del petróleo, Chile no tiene petróleo, el 95% tenemos que importarlo, tengamos confianza en que haremos lo que corresponde para beneficio de todos los chilenos. No se trata de hacer ofertones demagógicos, se trata de trabajar con seriedad, como lo hemos hecho en estos años. Tengan la tranquilidad que la respuesta que daremos va a ser la respuesta adecuada, como la hemos dado en cada una de las emergencias que hemos tenido.